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本报记者 蔡宇丹

新日为什么不跑掉

每年，陈开亚要接待二十来
拨来自全国各地的招商局长。这
些局长不外乎一个目的，来无锡
挖墙脚的。

陈开亚是江苏新日电动车
股份有限公司（以下简称新日）
股东、新闻发言人兼总裁办主
任。新日所在的无锡，有着中国
最大的电动自行车产业集群，包

括新日在内的雅
迪、爱玛，还有新
晋的小鸟，都是国
内电动自行车响
当当的品牌。

“我们不外
迁。”陈开亚说，广
东东莞、湖北襄
阳、河南商丘等
地，都想说服新日
到当地建厂，土地
不要钱，给你盖厂
房，配套研发，前
几年还给许诺二
胎指标。为说服新
日外迁，襄阳市委
书记来无锡好几
回。

陈开亚给来
自山东的考察团
说起这些招商大
战时，一篇名为

《不要让华为跑了》的文章正在
网上流传一时。在深圳房价一年
暴涨 65% 背景下，舆论普遍担
心，若是连华为这样的企业都承
受不了深圳的高地价、高房价，
深圳的制造业会不会萎缩？深圳
的竞争力会不会受到损害？

深圳是珠三角土地开发强
度最高的城市，接近 50%，而无
锡是江苏省土地开发强度最高
的城市，达 32%，而国际标准开
发强度警戒线是 30%。高强度
的开发使土地资源的使用几乎
到了极致，留给产业成长的空间
会越来越小。2010 年江苏省国
土开发强度研究报告显示，省会

南京剩余开发空间仅为 1.93%。
劳动力成本的增加是压在

江浙制造企业头上的另一块巨
石。

江苏省经信委副主任高清
曾任常州市副市长，他对齐鲁晚
报记者说，这几年，无锡、常州的
大批企业转移到东南亚，在缅
甸、越南，工人月工资才一百美
金，而无锡、常州的产业工人，一
个月没个五六千是留不住的。

在山东嘉祥，这里的手套产
业最早就是浙江几家手套加工
厂迁过来，带动发展起来的，如
今成为中国最大的手套生产加
工基地。但现在，连嘉祥当地的
手套龙头企业也开始往人力成
本更为低廉的新疆喀什投资办
厂了。

在新日，最普通的产业工人
一年工资 5 万左右，高的年收入
三百万的也有。

那么，新日为什么不跑掉？

土地零出让，你敢去吗

“企业要不要外迁，当地产
业链配套是否成熟，这是最关键
因素。”陈开亚说。

据介绍，无锡电动自行车产
能占到全国的三分之一到四分
之一，做整车的企业 100 多家，
做配套的 300 多家。除了不生产
电池外，电动自行车的其他零配
件在无锡都有。陈开亚解释，近
年来环太湖地区执行史上最严
厉环保政策，电池生产厂家根本
无法在无锡落地，新日配套的电
池就是从浙江进的货。

江苏省经信委副主任高清
证实了陈开亚的说法，在产业配
套上，外商给打的分，苏州、无锡
所在的苏南是排全国第一的。像
无锡为配套电动自行车产业，专
门建立了国家级研发和质检公
共服务平台，以降低企业成本。

而很多地方为了招商引资，
土地甚至零出让。“但地价便宜
与否，这只是一个一次性因素。”
陈开亚说，安徽宣城来招商，地
价很便宜，10 万一亩，但怕就怕
地方官一变，之前的许诺都没

了。“企业还会担心，在开发区以
内，这些来招商的官员许诺的政
策能做到，但出了开发区能不能
做到就要打问号了，这是一个普
遍现象。”陈开亚说。

地方政府到底做什么

几年前，新日在无锡拿到的
土地是 38 万元一亩。现在，同等
地块价格涨到 45 万元一亩。但

“企业选择到哪投资办厂，还要
看营商环境。”陈开亚说，无锡虽
然土地紧缺，但政府办事效率
高，给企业提供的服务好，连企
业幼儿园的问题都给解决，这点
对企业的吸引力相当大。

无锡市经信委有一个 24 小
时热线 71580 为企业解决问题，
陈开亚打过 5 个电话，4 个问题
解决了，一个问题没解决但无锡
市经信委也解释了原因，因为这
个问题超越无锡市权限了。

陈开亚说，中国邮政集团在
无锡开会，无锡市经信委的负责
人把无锡市市长“绑架”了，让市
长出面把中国邮政集团的领导
拉到新日，帮助新日促成和国家
邮政局的业务，中标了 6000 多
辆邮政物流车。

“无锡的官不摆官架子，给
你解决实际问题，随叫随到，这
是因为长期以来，在无锡的企业
界有一个不怕官的氛围。”陈开
亚说，不给企业找事就是好政
府，难得的是还帮助你。

“苏南的企业不怕政府，这
是一个长期意识，有一个社会氛
围在。”陪同山东考察团前往考
察的江苏省经信委陈颖处长说，
离无锡 130 多公里的南通就是
中国近代著名实业家张謇的故
乡，这些历史因素都对地方营商
环境有潜移默化的影响。

江苏省经信委组织江苏名
牌产品万里行，“这个月组织去
山西搞活动，不收摊位费，企业
住宿费、物流费都是江苏省财政
补贴，企业只掏交通费，当然很
积极。”陈颖说。

《不要让华为跑了》这篇文
章则写道，“地方政府到底需要

干什么？任正非给的是小学生式
的指标：‘低成本、法治、不干
预。’其它的，交给企业去做。”

而在打造产业集群上，“政
府需要做的，是提高公共服务平
台的质量。”聊城市民营经济发
展局局长刘培哲对齐鲁晚报记
者说，像去产能，把产业链做深
做长，这是市场的事，让市场去
配置资源，政府做好公共服务就
好。

没地了，怎么办

企业对地方配套的重视不
光体现在产业链上，还体现在住
房、教育、养老、交通等民生问题
上，而高房价高地价，会让实业
和地产彻底走向对立面。《不要
让华为跑了》一文中，就直言不
讳地指出，“所谓的‘华为科技
城’，只是想炒起地皮让华为人
来买单，结果华为挥袖而去。”

陈开亚说，新日的老板是浙
江人，其老家的地方政府也来动
员老板把工厂迁回浙江，老板坚
决不去，原因是浙江房价太高
了，员工买不起房，没法安居。无
锡的工业门槛虽然高，但房价不
高，这一点，当地政府在调控房
价上还是到位的，靠近地铁的楼
盘均价才七八千，而无锡人均收
入略高于南京，房价却是苏州的
三分之一，南京的五分之一。

21 世纪经济报道总结称，
在新一轮卖地潮中，最热的城市
南京、苏州都出自江苏。进入
2016 年以来，全国总价地王、单
价地王以及溢价率超过 100%
的“三高”地块，扎堆出现在四个
二线城市，南京据首，接着是苏
州、合肥、杭州。

无锡市经信委副主任陈晓
华对齐鲁晚报记者说，现在，受
土地空间严重制约，苏南地区招
商很难。无锡每年就 5000 亩—
10000 亩土地指标，所以要提高
土地利用效率，腾笼换鸟，看单
位建设用地产出水平，达到标准
才给土地指标。
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凭凭什什么么留留住住““华华为为们们””
长三角一家传统制造企业的选择

日前，山东省中小企业
局组织了全省十六市的中
小企业局局长、特色产业镇
镇长考察江浙的产业集群。
齐鲁晚报记者随同前往。

在劳动力和土地等要
素价格上涨成为产业发展
的瓶颈时，江浙地区实体经
济面临产业外迁的窘境。在
无锡，一家电动自行车制造
企业的心声，从另一个视角
让我们透视在新经济形势
下企业的心情写照。

这家位于无锡的电动自行车生产企业，是全国多地招商局长主攻的目标。该企业生产的这款售价 3000 多元的电动自行车(左一)，纯利润只有 50 元。 蔡宇丹 摄

江浙地区的土地开发强

度已接近国际警戒线。
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